

minder eigenthümlich sind Pflanzen und Thiere. Die Bäume verlieren nicht die Blätter, sondern die Rinde, und wie die starren laublosen Myrtaceen und Kasuarinen großen Schachtelhalmen und in Verwandlung begriffenen Kiefern gleichen, so zeigt auch das Känguruh und Schnabelthier eine bloße Uebergangsform, die in der Entwicklung stehen geblieben ist; die ganze Natur ist düster, einförmig, ohne lachende Farben und schöne Formen. Den wenigen hellfarbigen Blumen fehlt der Geruch. „Das australische Festland ist — wie Alb. Heising bemerkt — der Marodeur in der organischen Entwicklung unseres Planeten.“

Es wurde auch von Europa aus zuletzt entdeckt und zuletzt besiedelt, hat dann aber rasch mannigfaltige Beziehungen zu allen übrigen Erdtheilen gewonnen und ist für Schifffahrt und Handel ein wichtiger Factor geworden. Es liefert dem letzteren Wolle, Häute, Talg, Pferde und Gold, und empfängt dafür Fabrikate aller Art. Mit der Zeit wird es vielleicht noch Wein, Tabak, Zucker und Baumwolle in den Verkehr bringen; seine Bevölkerung wird anwachsen, aber niemals die Dichtigkeit erreichen, wie in den übrigen Erdtheilen. Die germanische Cultur, in ihrer angelsächsischen Abzweigung, wird auch in Australien und der ganzen Südsee zur Herrschaft kommen.

Wie verschieden ist aber die Entwicklung der australischen Ansiedelungen von jenen in Amerika! In letzterem waren religiös-bewegte Menschen die ersten Ansiedler; Australiens erste weiße Menschen waren Verbrecher, deren England mehr als 100,000 hinübergeschafft hat, seitdem am 20. Januar 1788 die ersten Deportirten in der Botany-Bai landeten. Die ehrlichen Leute spielten in diesem grenzenlosen Zuchthaus Australiens anfangs eine untergeordnete Rolle; allmählig gewannen sie die Oberhand und die Verbrecher geriethen mehr und mehr in die Minderzahl; aber es ist begreiflich, daß alle gesellschaftlichen Verhältnisse in Australien einen eigenthümlichen Anstrich bekamen.

1.

Die Deportirten in der Gesellschaft von Sidney.*)

Daß Sidney die gemischteste und in kleine Parteien abgetheilteste Gesellschaft hat, läßt sich denken; das kommt jedoch anderwärts auch vor, nur die Beimischung der in die Gesellschaft zurückgekehrten Deportirten ist Sidney eigenthümlich.

Der zuerst ankommende Fremde fühlt anfangs eine große Unsicherheit über die Art seines Benehmens, wenn er sieht, welchen großen Einfluß jene anfänglichen Verurtheilten als nunmehr wohlhabend gewordene Colonisten ausüben. Es scheint ihm fast unmöglich, daß diese Classe von Menschen einen eignen streng für sich abgeschlossenen Kreis bilden könnte,

*) G. E. Mundy a. a. D.